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“过剩”的标准

证券时报记者 向南

则克台镇居民告诉记者
，

这
里什么都缺

，

机会很多
， “

外地
人涌进来

，

住房也没有
，

什么都
要等着建

。”

这就是固定资产投资的拉动
作用

，

新建钢厂本身是固定资产
投资

，

又为其它固定资产投资提
供需求

，

还将为本地经济发展带
来活力

，

既需求的提供者
，

也是
创造者

。

新疆要大发展
， “

十二
五

”

固定资产投资
3.6

万亿元
，

超过
“

十一五
”

两倍的逻辑也正
在此

。

这么多年来
，

除了铁矿石涨
价

， “

过剩
”

是钢铁行业最敏感的
话题

。

钢企效益一旦下降
，

人们就
把原因归咎于产能过剩上

，

从
1999

年至今
，

抑制过剩产能
、

淘
汰落后产能的呼声就围绕着这个行
业

，

至今
10

年有余
。

如果调控落实下来
，

对中国经
济发展可能是灾难性的

。

国家发改
委

2005

年发布
《

钢铁产业发展政
策

》，

预测中国
2010

年消费粗钢
3.2

亿吨
(±7%)

，

而
2010

年实际消
费量超过

6

亿吨
。

可以想象
，

如果
2010

年只产
3.2

亿吨钢材
，

中国需要进口钢材
要超过日本

、

美国和俄罗斯总产
量

，

钢价将上涨到何种程度
———

在
这一点上

，

我们要感谢钢铁企业
，

正是他们的扩产满足了中国生机勃
勃的经济发展需要

，

同时也推动经
济向前发展

，

但这些扩产至今没有
名分

，

中国有近
4

亿吨钢铁产能属
于违规建设

，

占中国钢铁总产能的
55.7%

。

决策者限制钢铁产能的内在逻
辑是

，

提前做出决策
，

可以限制重
复建设产能过剩带来的资源浪费

，

并规避可能出现的恶性竞争
，

这也
是教科书中社会主义市场经济优越
之处

。

不过计算出来的总需求经常不
准

，

目前钢铁产能过剩显而易见
，

但是当经济还处于上升阶段时
，

当
世界工厂还在转向中国之时

，

谁能
预料钢铁需求到底有多大

？

从另一个方面考虑
，

企业包
括国有大企业

，

之所以在屡次限
产中没有停下来

，

这大概是因为
他们最熟知市场行情

，

一旦订单
增多

，

就会扩产
，

企业之间都是
竞争关系

，

既然靠规模取胜
，

想
领先就要扩产

。

国内钢铁行业大而不强
，

低
附加值产品占比过大

，

也跟市场
密切相关

。

国内钢铁主要用于基
础建设

，

建筑用材必然占大比例
。

新疆新上项目大多是基建用材
，

和经济靠固定资产投资拉动直接
相关

。

一位行业资深专家认为
，

钢
铁行业早就是一个充分竞争的市
场

，

在这样一个市场中
，

企业早
就学会为自己负责

，

成败和他们
关系最大

，

他们最关心
。

市场如
此动荡

，

未来如此不可知
，

钢铁
企业身处其中

，

应该给他们为自
己负责的机会

。

其实
，

与
“

过剩
”

相比
，

相
关部门更应该关注的是环保问
题

。

新疆生态脆弱
，

一旦破坏较
难恢复

，

则克台镇风景秀丽
，

如
何保证不被污染

？

新建项目在环
保上一定要过关

，

首钢伊犁公司
办公室主任李俊杰表示首钢用在
环保上的投资

，

达到项目投资额
的

1/3

。
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证券时报记者 向南

一侧是首钢伊犁钢铁有限公司

410

立方米高炉， 首钢要在此兴建

500

万吨

钢铁产能， 另一侧是新疆伊犁钢铁有限

责任公司

200

万吨技改项目， 最近两

年， 许斌芳见证了则克台镇有史以来最

强变化。 这个人口只有

2.6

万的新疆伊

犁州新源县农牧小镇， 正因为新疆前所

未有的大建设， 将接收钢铁巨头超过

200

亿元的投资。

伊犁钢铁公司背后是八一钢铁， 八

一钢铁背后则是国内实力最强大的钢铁

公司宝钢， 则克台镇就这样成为国内两

强的竞技场。 则克台镇是新疆固定资产

投资大跃进的一个缩影， 新疆 “十二

五” 将新建钢铁产能超过

2000

万吨，

总产能超过

3000

万吨， 相比

2010

年几

乎增长

3

倍。 新增产能主要位于北疆的

则克台镇以及南疆的喀什、 阿克苏等地

区。 宝钢、 首钢、 山钢等巨头将在这里

砸下千亿重金。

钢铁造城

则克台镇自古以来为游牧之地， 位

于新疆著名的风景区伊犁河谷那拉提草

原， 距新源县城以北

12

公里，

2.6

万人

口中大部分务农， 在新疆是一个普通小

镇。 许斌芳目睹几十亿元砸在这里， 变

成了钢铁厂房， 也目睹了马路变宽， 配

套工厂纷纷建立， 现在， 外地人正成群

结队涌来。

“河北和东北口音最多。” 许斌芳

表示。 镇上的饭馆和旅馆， 生意都比以

前好多了。 “以前

30

元钱的客房现在

可以租到

80

元

～100

元，

60

多平方米

的住房月租金可以达到

1000

元。” 许斌

芳今年

55

岁， 是则克台镇老居民。

大建钢铁正是引起这些变化的原

因。 本地人在修建钢铁工厂上并无经

验， 所以大量工程承包给了钢铁工业

较为发达的河北和东北。 新招的工

人， 也主要是内地大中专院校毕业的

学生。

则克台镇本来就有钢铁基础， 不过

基础并不雄厚。 伊犁钢铁公司是镇上的

主要企业， 拥有

100

万吨生铁产能， 没

有炼钢业务， 宝钢计划投资最终建成

200

万吨炼钢产能。 而则克台镇的重头

戏是首钢伊犁公司

500

万吨钢铁项目，

最终投资将达到

200

亿元， 去年已生产

10

万吨钢材。

首钢伊犁公司目前已招聘

2000

人，

首钢伊犁公司办公室主任李俊杰认为将

来两家钢铁厂将使小镇变城市， “则克

台镇有可能成为

20

万人口的城市， 企

业将吸收

5

万人到这里就业，

1

个人将

带动两个家属和服务人员， 这就需要新

增

15

万人。” 届时， 则克台将不再是农

牧小镇， 而会成为工业强镇。

李俊杰认为这还是保守估计， 他举

例称河北前进钢铁厂

400

万吨带钢产

能， 为胜芳镇吸引了

1500

家下游企业，

吸引

20

万外地人， 加上

10

万本地人成

为一个

30

万人的城市。 “则克台镇也

将吸引下游企业来投资， 形成集群效

应。” 钢铁企业对劳动力的巨大需求，

李俊杰本人就是一个例子， 他原为新源

县工业园区管委会主任， 他从工业园区

管委会主任职位上退休后， 应聘到首钢

伊犁公司做办公室主任。

因为有钢铁撑腰， 新源县对未来信

心满满， 计划经过

2～3

年的努力， 钢

铁产能将突破

700

万吨， 形成产值

280

亿、 利税超

50

亿的产业集群， 成为全

疆第二大钢铁产业基地。 而目前， 新源

县的税收只有

6

个亿。

全疆突进

则克台镇这样的钢铁重地， 在新疆

还会有很多。

则克台镇西南

470.7

公里， 是位于

南疆的阿克苏拜城县， 新疆钢铁行业传

统大哥， 宝钢下属的八钢， 计划在此投

资

100

亿元新建

300

万吨钢铁产能。 在

这轮投资热潮中， 八钢依然表现出新

疆钢铁领头羊角色， 八钢计划实施一

体两翼计划， “十二五” 期间本部产

能将提升至

1000

万吨， 加上阿克苏

拜城和新源两个钢铁基地， 八钢产能

将达到

1500

万吨， 需投资

300

亿元，

可覆盖全疆市场。

此外， 新兴铸管集团下属的新兴

新疆金特钢铁公司计划在和静建年产

钢

300

万吨项目通过初审， 在 “十二

五” 期间计划总钢铁产能规模将达到

500

万吨， 新兴铸管集团还计划在富

蕴建新疆石油工程材料基地， 投资

161

亿元， 一期投资

52

亿元，

2015

年建成

300

万吨钢坯项目； 二期工程

为

150

万吨特种钢管、

100

万吨不锈

钢材、

500

万吨特种钢材。

除了上述投资， 还有种种援建

项目。

4

月

10

日， 山东钢铁集团喀什

钢铁产业升级项目动工， 项目总投资

120

亿， 是山东省委、 省政府确定的

重点产业援疆项目， 项目建成后将形

成年

360

万吨铁、 钢、 材配套产能。

去年

9

月， 江西省新余钢铁集团有限

公司在克州建

300

万吨高强度钢项

目， 项目投资为

75

亿元， 是江西省

对口援疆项目。

新上钢铁项目产能超过

2000

万

吨， 投资规模达到上千亿元， 为何

一时之间， 新疆会出现如此之多钢

铁项目？ 有多年招商经验的李俊杰

道出其中原委， 中央新疆工作座谈

会后， 新疆进入大开发机遇期， 各

地政府也希望抓住机遇引来项目，

如果引入农业、 服务性行业， 需要

投资时间长， 而且效果也并不明显，

而重工业投资时间短，

2～3

年即可显

示效果。 “所以地方政府不管有没

有资源， 都拼命拉项目， 都是为了

在任内就能出政绩。”

人行乌鲁木齐中心支行调统处高

级统计师杨丽认为， 援疆采用内地

19

个省市对口支援的方式， 项目主

要由援助方与受助方共同确定， 由于

一些受助方原有工业基础底子较薄，

在政策利好因素和大笔援助资金突然

到来时， 很多部门没有做好思想准

备， 缺乏足够的项目储备和数据资

料， 而一些援助方也希望在短期内见

到成效， 致使一些项目采取了先斩后

奏或非批不可的方式和态度， 导致钢

铁项目密集开工。

在首钢伊犁项目上， 当地政府就

表现相当积极， 伊犁州承诺将整个伊

犁州钢铁业交给首钢进行整合， 伊犁

州国资委还将持有的伊犁钢铁公司

2.87%

股权无偿转让给首钢。

另一方面， 新疆大开发也为钢企

扩产提供了机遇。 由于政府对钢铁产

能进行调控， 钢企很难拿到新批文，

而新疆则由于大开发要求， 政府很可

能网开一面， 而且在装备水平和技术

上， 要求都相对宽松。 李俊杰退休前

还同时担任新源县钢铁产业发展办公

室主任， 为了首钢伊犁公司

500

万吨

项目产能批文 ， 他曾在

2009

年、

2010

年多次奔波于中央部委， “最

终拿下来， 受了不少苦。” 据他所知，

新疆其它新建钢铁项目还没有拿到批

文， 但基本上都已开工建设， 属于先

上车后买票， 不过他认为， 只要没有

贪腐黑幕， 在地方政府的努力下， 应

该都能拿到批文。

布局南北

目前， 在新疆钢铁处于供不应求

状态， 伊犁钢铁公司门口停放着前来

拉货的货车， 其工作人员表示， 产品

热销主要是因为援疆项目和基础建设

投资较大， 公司现在效益不错。

则克台镇居民许斌芳表示， 去年

伊犁钢铁公司工作人员收入很高，

“听说去年每股分红

4.5

万元。” 而该

公司入股价格最早是每股

2000

元钱。

随着中央及全国各地援疆项目的

确定和资金的到位， 钢材需求量开始呈

现出爆发式增长。 去年八一钢铁效益也

出现井喷， 净利润增长

377%

， 毛利率

也从

7.73%

上升到

9.85%

。

不过新建项目是否有这么好收益，

还有待观察。 “伊犁钢铁公司效益好，

主要是因为自己有铁矿，” 李俊杰表示，

“现在是矿山吃肉， 钢企喝汤， 在新疆

同样如此。”

在厂址布局上， 宝钢下属的八钢已

占尽先机， 尽管铁矿石来源于哈密， 但

厂址选在乌鲁木齐， 位于新疆经济中

心， 也可以辐射南北疆。 中国冶金工业

经济发展研究中心副主任刘海民认为，

钢厂选址有两种， 在原料产地或者产品

销售市场， 但现在看来， 成长为大企业

的一般都是贴近消费市场。 “攀钢就离

原料来源地很近， 但距离消费市场很

远， 效益一直不大好。”

即使是新建项目， 宝钢也占有优

势， 位于则克台镇的工厂扎根伊犁市

场， 又可以向北疆辐射， 位于拜城的工

厂则可在南疆市场竞争。 在地理位置

上， 新疆以天山为界划分为南北疆， 北

疆天山北坡城市带包括乌鲁木齐、 昌

吉、 石河子等是经济最具活力的部分。

2007

年进入新疆市场的新兴铸管集

团， 也有望靠差异化站稳脚跟。 公司控

股的新兴新疆金特钢铁公司位于南疆门

户库尔勒下属的和静县， 拥有丰富的铁

矿资源做支撑， 其在富蕴县所建钢铁

厂， 主要生产特种钢， 可生产钢管、 不

锈钢， 主要供应油田建设所需。 新疆意

欲在 “十二五” 期间提高油气产能， 对

钢管材需求量将有不小提升。

相比较之下， 位于南疆的喀什、 阿

克苏、 克州等地经济较为落后， 而这又

恰是新建钢铁项目比较集中的地方， 尽

管有原料优势， 但消费能力却不足， 这

也是该地区一直没有建钢厂的原因。

过剩争论

对于新疆钢铁行业出现的大扩张，

中国冶金工业经济发展研究中心副主任

刘海民称之为 “一哄而上”， 埋下产能

过剩的隐患。

“到新疆投资的没有民营企业， 民

营企业会更看重投资收益。” 刘海民表

示， “现在到新疆建钢厂的都是国企，

不少是出于政策需要， 为了完成政治任

务。” 他认为新疆很难消化新增产能，

而企业需要考虑的是运往内地是否还有

成本优势。

人行乌鲁木齐中心支行调统处高级

统计师杨丽认为， 新疆市场比较封闭，

产品主要以本地消化为主， 随着建设工

程进入平稳增长期， 钢材需求量也将由

峰顶进入下行轨道， 需求量的减少， 将

会使产能过剩问题更加突出。

杨丽同时认为， 钢铁行业将为金融

机构埋下隐患， 钢铁行业动辄上亿元的

投资， 一般都会寻求当地金融机构资金

支持， 一旦市场环境发生变化， 企业不

能按时偿还银行债务， 就会增加银行信

贷风险， 给地区金融稳定带来影响。

对于需求量， “我的钢铁网” 曾做

过测算， 其综合资讯部朱喜安表示， 新

疆地区亿元

GDP

与当地粗钢产量比，

以及亿元城镇固定资产投资与当地粗钢

产量比一直比全国平均水平低， 说明该

地区钢铁生产水平与

GDP

不相匹配。

另外， 中央新疆工作座谈会中提出未来

5

年新疆人均

GDP

要达到全国平均水

平， 如果赶上全国钢材消费水平，

2015

年新疆地区粗钢消费量将达到

1500

万

吨

～1780

万吨。

朱喜安表示， 这还不包括固定资产

投资的拉动作用， 新疆 “十二五” 期间

计划投资

3.6

万亿元用于固定资产投入，

如果

3.6

万亿元投资到位， 则

3000

万吨

钢铁产能刚好够用。 不过他对

3.6

万亿

投资能否达到尚有疑问， 他表示， 新疆

目前公布的铁路、 公路、 机场、 水利等

建设将投入

1

万多亿元， 其他还有能

源、 工业等方面投资，

3.6

万亿元显得

过于庞大。 朱喜安认为， 新疆钢材产能

可能在投资高潮之后出现过剩， 或者是

结构性过剩。

不过， 首钢伊犁公司办公室主任

李俊杰认为 “过剩” 之说纯属多虑。

“国有企业钱也都是一分分挣来的， 不

会随便投资。” 他认为， 尽管新建产能

很多， 但各企业产品种类不同， 存在

互补性， 即使是同种产品， 还有质量

和服务差异， 此外， 企业并不是一次

性建成规划产能， 如果环境变化也会

有调整可能。

“如果产品卖不掉， 政府不用说，

企业也会想办法，” 李俊杰表示， 现在

我国钢铁出现

2

亿吨过剩产能， 但并没

有卖不出去的产品。 “企业会主动进行

调整。”

小镇造城 钢铁巨头短兵相接千亿投资新疆
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